

« Il subit aujourd'hui une autre crise non moins redoutable dans les pays qui avaient échappé à la révolution de Luther ; les contrées latines, la France, l'Espagne, l'Italie, le Portugal, semblent prêtes à rejeter l'autorité de l'Eglise, non pour lui substituer une religion nouvelle, mais pour anéantir toute croyance religieuse.

« Mais, parallèlement à ce mouvement d'apostasie, se dessine, chez les peuples germaniques, un retour vers l'unité romaine. L'Angleterre et l'Allemagne perdent les vieilles préventions contre les catholiques et contre le Pape. En Amérique, l'Eglise est plus libre et plus forte que nous ne pouvons nous le figurer ; les trois quarts des habitants de Boston sont catholiques, et à New-York des églises se remplissent, vers midi, des gens d'affaires qui font leur visite quotidienne au Saint-Sacrement.

« Nulle part, le protestantisme n'a donné des preuves de consistance. Il y a des protestants modèles, d'une parfaite moralité ; il ne s'agit pas de ces cas individuels, il s'agit du système. Le système protestant demande que chaque homme puisse se former sa propre religion. C'est ainsi que la Réforme s'est émiettée non seulement en une multitude de sectes, mais en une infinité d'opinions particularistes.

« L'Eglise établie elle-même a poussé la tolérance dogmatique et disciplinaire jusqu'aux extrêmes limites. Il serait impossible de dire aujourd'hui, d'une façon précise, ce qu'il faut croire pour en faire partie. Elle se reconnaît incapable de garder le dépôt de la divine révélation, puisqu'elle souffre les opinions les plus contradictoires sur les questions essentielles du christianisme. Cette Eglise asservie à l'Etat ne possède plus la considération publique. Elle ne joue aucun rôle éminent dans la société contemporaine. Elle ne paraît plus, comme jadis, dans les conseils de la Couronne. En un mot, elle s'est discréditée par les incohérences qu'elle a dû permettre.

« Le monde se convainc de plus en plus que l'intégrité de la doctrine du Christ ne peut être conservée que par la suprême et infaillible autorité du Vicaire du Christ.

« Nous assistons à un essai de reconstruction de la tour de Babel ; les hommes veulent escalader le ciel pour déposséder Dieu. C'est en Angleterre que le conflit sera le plus formidable. Les pays du Midi peuvent succomber. D'autres nations ont